
Глава государства Александр 
ЛУКАШЕНКО подписал указ и 
распоряжение, в соответствии с 
которыми 40 человек удостоены 
орденов, медалей и Благодарности 
Президента Республики Беларусь 
за добросовестный плодотворный 
труд, высокий профессионализм, 
значительный вклад в реализацию 
инвестиционного проекта по 
строительству Белорусской атомной 
электростанции.

Чрезвычайный и Полномочный Посол Ре-
спублики Беларусь в Российской Федера-
ции (2018–2022 гг.) Владимир СЕМАШКО 
награжден орденом Отечества II степени.

Министр энергетики Виктор КАРАНКЕ-
ВИЧ удостоен ордена Отечества III степени.

Орденом Трудовой Славы отмечены за-
слуги Михаила ФИЛИМОНОВА, помощ-
ника генерального директора по взаимо-
действию с государственным производ-
ственным объединением электроэнергетики 
«Белэнерго», Министерством энергетики и 
другими органами государственного управ-
ления РУП «Белорусская атомная электро-
станция».

Орденом Почета награждены первый 
заместитель генерального директора – 
главный инженер атомной электростанции 

РУП «Белорусская атомная электростан-
ция» Анатолий БОНДАРЬ, Чрезвычай-
ный и Полномочный Посол Российской 
Федерации в Республике Беларусь Борис 
ГРЫЗЛОВ, первый заместитель руково-
дителя Администрации Президента Рос-
сийской Федерации Сергей КИРИЕНКО, 
генеральный директор государственной 
корпорации по атомной энергии «Росатом» 
Алексей ЛИХАЧЕВ.

Этой же наградой отмечены заслуги 
первого заместителя генерального дирек-
тора по развитию новых продуктов атомной 
энергетики государственной корпорации по 
атомной энергии «Росатом» Александра 
ЛОКШИНА, вице-президента – директора 
проекта по строительству атомной электро-
станции «Пакш» акционерного общества 

«Атомстройэкспорт» Виталия ПОЛЯНИ-
НА и первого заместителя генерального 
директора по атомной энергетике государ-
ственной корпорации по атомной энергии 
«Росатом» – президента акционерного 
общества «Атомстройэкспорт» Андрея 
ПЕТРОВА.

Медалью «За трудовые заслуги» награж-
дены 20 человек. В их числе генеральный 
директор ОАО «Белэлектромонтажналад-
ка» Сергей АЛЕХНОВИЧ, гендиректор 
государственного производственного объ-
единения электроэнергетики «Белэнерго» 
Павел ДРОЗД, начальник Департамента 
по ядерной и радиационной безопасности 
МЧС Ольга ЛУГОВСКАЯ, гендиректор го-
сударственного предприятия «Белэнерго-
строй» – управляющая компания холдинга»  
Андрей РЕУТ.

Благодарности Президента удостоены 
10 человек. В их числе заместитель ми-
нистра по чрезвычайным ситуациям Ана-
толий ДОЛГОЛЕВЕЦ, первый вице-пре-
зидент по строительству акционерного 
общества «Атомстройэкспорт» Алексей 
ЖУКОВ, генеральный директор государ-
ственного научного учреждения «Объеди-
ненный институт энергетических и ядерных 
исследований – Сосны» НАН Беларуси 
Андрей КУЗЬМИН.
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МЕЖДУНАРОДНЫЙ ФОРУМ

ОФИЦИАЛЬНО ИТОГИ 2023 ГОДА

25 марта 2024 года  
в ГПО «Белэнерго» состоялось 
заседание комиссии 
по подведению итогов 
отраслевого производственного 
соревнования коллективов 
организаций, входящих  
в состав ГПО «Белэнерго»,  
за 12 месяцев 2023 года. 

После рассмотрения представ-
ленных материалов по основным и 
учитываемым показателям комис-
сия решила присудить призовые 
места следующим организациям:

• по группе «энергоснабжаю-
щие организации»:

1. РУП «Гомельэнерго»;
2. РУП «Витебскэнерго»;
3. РУП «Минскэнерго»;

• по группе «электростанции»:
1. «Могилевская ТЭЦ-2» РУП 

«Могилевэнерго»;
2. «Березовская ГРЭС» РУП 

«Брестэнерго»;
3. «Гомельская ТЭЦ-2» РУП 

«Гомельэнерго»;

• по группе «электрические 
сети»:

1. «Барановичские электриче-
ские сети» РУП «Брестэнерго»;

2. «Столбцовские электриче-
ские сети» РУП «Минскэнерго»;

3. «Оршанские электрические 
сети» РУП «Витебскэнерго»;

• по группе «тепловые сети»:
1. «Витебские тепловые сети» 

РУП «Витебскэнерго»;
2. «Лидские тепловые сети» 

РУП «Гродноэнерго»;
3. «Пинские тепловые сети» 

РУП «Брестэнерго»;

• по группе «энергоснабжаю-
щие организации по сбытовой де-
ятельности»:

1. РУП «Минскэнерго»;
2. РУП «Брестэнерго»;
3. РУП «Могилевэнерго»;

• по группе «научно-иссле-
довательские и проектные, науч-
но-исследовательские и проект -
но-изыскательские, проектные  
научно-исследовательские рес-
публиканские унитарные пред-
приятия»:

1. РУП «Белнипиэнергопром»;
2. РУП «БЕЛТЭИ»;
3. РУП «Белэнер-

госетьпроект».

Поздравляем 
победителей!

ГПО «Белэнерго»

Делегация Министерства 
энергетики во 
главе с министром 
энергетики Виктором 
КАРАНКЕВИЧЕМ 
приняла участие в XIII 
Международном форуме 
«Атомэкспо-2024», 
который проходил в Сочи 
25–26 марта. Мероприятие 
собрало 4,5 тыс. 
участников из 70 стран.

В состав делегации вошли 
представители производ-
ственного объединения 
«Белэнерго», Белорусской 
атомной электростанции, 
Белорусской организации по 
обращению с радиоактивны-
ми отходами.

«Чистая энергия: созда-
вая будущее вместе» – так 
звучал лозунг масштабного 
события в атомной отрасли 
в нынешнем году. Получи-
лась интересная программа, 

выступили серьезные спи- 
керы, состоялись дискуссии.

По традиции форум объ-
единил руководителей госу-
дарственных структур, круп-
нейших вендоров и компаний 
мировой атомной индустрии, 
общественных организаций 
и международных экспертов, 
которые обсудили актуаль-
ные вопросы инновационно-
го развития на базе атомных 
технологий. 

В сфере внимания нынеш-
него мероприятия были та-
кие темы, как «Энергетика», 
«Индустрия», «Экология», 
«Логистика», «Цифровиза-
ция», «Здравоохранение», 
«Наука» и «Образование». 
На полях XIII форума обсу-
дили экологические аспекты 
функционирования атомной 
отрасли, развитие ядерной 
инфраструктуры, уникаль-
ные возможности иссле-
довательских реакторов в 

реализации неэнергетичес- 
ких проектов и многое другое. 

На выставке форума были 
представлены ключевые до-
стижения атомной отрасли. 
Свой стенд презентовала и 
Белорусская атомная стан-
ция. Здесь можно было найти 
информацию о строительстве 
и эксплуатации БелАЭС, ее 
интеграции в энергосистему 
и экономику страны. Жела-
ющих познакомили с исто-
рией реализации проекта и 
интересными фактами о пре-
имуществах использования 
мирного атома. 

Традиционно ивент стал 
местом заключения важных 
договоренностей в сфере 
энергетики (об этом и не 
только читайте в ближайших 
выпусках газеты «Энергети-
ка Беларуси»). 

Напомним, международ-
ный форум «Атомэкспо», 
который организуется при 
поддержке Госкорпорации 
«Росатом», проводится 
ежегодно с 2009 года. Это 
крупнейшая деловая и вы-
ставочная площадка, где ру-
ководители отраслевых ком-
паний и ведущие эксперты 
обсуждают задачи развития 
ядерных технологий, укре-
пляют партнерские отноше-
ния и обмениваются лучши-
ми практиками.

За все время проведения 
«Атомэкспо» его посети-
ли свыше 49 тыс. делегатов 
и гостей из 89 стран, было 
подписано свыше 55 тыс. со-
глашений общей стоимостью 
более 63 млрд долларов.

По материалам atomexpo.ru

Подведены итоги 
отраслевого 
производственного 
соревнования

За чистой энергией – 
будущее

40 человек удостоены наград  
за вклад в реализацию инвестпроекта 
по строительству БелАЭС
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ПАМЯТЬ

ЮБИЛЕЙ ПРОФЕССИОНАЛЬНОЕ МАСТЕРСТВО

История Могилевских 
тепловых сетей начинает 
свой отсчет 1 апреля 1974 
года: в состав тогда вошли 
МТЭЦ-1, РК-2, Центральный 
район тепловых сетей и 
Заднепровский участок 
тепловых сетей. На тот 
момент на баланс уже была 
принята Кричевская ТЭЦ.

В 2000 году Могилевские те-
пловые сети переименованы в 
филиал «Могилевские тепло-
вые сети» РУП «Могилев-
энерго».

Серьезная модернизация 
основных фондов, проводимая 
за последние годы, а также но-
вые перспективные проекты 
позволяют уверенно смотреть 
в будущее и строить планы по 
развитию предприятия, как 
системы теплоснабжения го-
рода Могилева, так и фили-
ала «Могилевские тепловые 
сети» РУП «Могилевэнерго».

Сегодня перед коллекти-
вом филиала стоят задачи, 
которые заключаются в вы-
работке и доведении потоков 
тепловой энергии до потреби-

телей, реализации тепловой 
энергии, обеспечении надеж-
ности и безаварийной работы 
оборудования, сооружений, 
устройств.

 «На предприятии всегда 
работали настоящие профес-
сионалы, преданные своему 
делу, – отмечает директор 
филиала Дмитрий БАШКИ-
РОВ. – Хочу выразить слова 
искренней благодарности всем 
за нелегкий и добросовестный 
труд, за профессионализм и 
преданность своему делу. От 
вашего грамотного и ответ-
ственного отношения к делу 
зависит стабильная работа 
промышленных предприятий 
города, государственных уч-

реждений, школ и больниц. 
В ваших руках – тепло и уют 
наших домов. Пусть сегодняш-
ние успехи станут надежным 
фундаментом для грядущих 
достижений!»

Коллектив филиала «Моги-
левские тепловые сети» умеет 
не только хорошо работать, но 
и живет активной творческой, 
спортивной и интеллектуаль-
ной жизнью. Излюбленное 
место отдыха работников –  
уютный оздоровительный са-
наторий «Энергетик», где 
в лесной тишине можно на-
браться энергии для новых 
свершений. 

Подготовила 
Евгения САВИЦКАЯ 

Хатынь стала символом 
памяти и скорби для 
каждой белорусской семьи, 
ярким напоминанием о 
событиях военных лет и 
огромных потерях, которые 
понесла наша страна.

Представители Министерства 
энергетики, производствен-
ных объединений «Белэнер-
го» и «Белтопгаз», а также 
Госэнергогазнадзора возло-
жили цветы в мемориальном 
комплексе «Хатынь», почтили 

память жертв войны минутой 
молчания.

«Память о Хатынской траге-
дии объединяет миллионы бело-
русов и является важной частью 
нашего национального самосо-

знания. Подтверждение тому –  
большое количество людей, 
которые ежегодно посещают 
мемориальный комплекс», –  
сказал министр энергетики 
Виктор КАРАНКЕВИЧ.

Он отметил, что в «Хатынь» 
приезжают трудовые коллек-
тивы, представители обще-
ственных объединений, моло-
дежь, многие едут семьями.

«Все, кто здесь бывает, 

по-новому переживает те тра-
гические события. Вместе с 
Хатынью здесь вспоминают о 
других белорусских деревнях, 
сожженных и уничтоженных 
во время войны. Мы всегда 
будем помнить, какой ценой 
досталась нам победа, ценить 
мир и независимость. Сегодня 
Беларусь – свободная, краси-
вая, успешная страна, которой 
все мы искренне гордимся», – 
заключил Виктор Каранкевич.

Министерство энергетики  
Республики Беларусь

Смотр-конкурс проводится 
на постоянной основе 
среди организаций, 
входящих в состав  
ГПО «Белэнерго». 

Ежегодно в организациях 
проводится работа, направ-
ленная на создание здоровых 
и безопасных условий труда, 
профилактику и предупрежде-
ние травматизма и заболевае-
мости на производстве. Также 
особое внимание уделяется 
укреплению трудовой и произ-
водственной дисциплины ра-
ботников и улучшению орга-
низации обучения безопасным 
методам труда.

При принятии решений о 
результатах смотра-конкурса 
в этом году внимание обраща-
лось на показатели состояния 
условий и охраны труда, а так-
же информационные карточки 
участников. Кроме того, важ-
ную роль играли общие пока-
затели по организациям.

В итоге в номинации «Луч-
шая организация работы по 
охране труда» первое место 

присуждено филиалу «Моги-
левские электрические сети» 
РУП «Могилевэнерго». Вто-
рое место – у филиала «Жо-
динская ТЭЦ» РУП «Минск-
энерго», а третье – у филиа-
ла «Лидские тепловые сети» 
РУП «Гродноэнерго».

В номинации «Лучший ин-
женер по охране труда» места 
распределились следующим 
образом. Первое место заня-
ла инженер по охране труда 
1 категории отдела надежно-
сти и охраны труда филиала 
«Гомельские тепловые сети» 
РУП «Гомельэнерго» Елена 
ФОМИНА. Второе место при-
суждено ведущему инженеру 
по охране труда отдела охраны 
труда Государственного пред-
приятия «Белорусская АЭС» 
Евгению СОБАЛЕВСКОМУ. 
Третье место – у ведущего ин-
женера по охране труда фили-
ала «Барановичские тепловые 
сети» РУП «Брестэнерго»  
Андрея ЛИТВИНА.

Поздравляем победителей!

Подготовила  
Ольга КОРНЕЕНКО

Виктор Каранкевич: «Трагедия  
в Хатыни никогда не уйдет  
из памяти белорусского народа»

Итоги смотра-конкурса 
по охране труда

Полувековой юбилей отмечают 
Могилевские тепловые сети
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В марте 90-летие с момента 
запуска отпраздновала 
одна из первых и 
стратегически важных для 
всех жителей центральной 
части столицы ТЭЦ-2. 
Сегодня она входит в 
состав филиала «Минские 
тепловые сети» РУП 
«Минскэнерго».

Первая очередь Минской 
ГЭС-2 – именно такое истори-
ческое название носила стан-
ция – была введена в эксплу-
атацию еще в марте 1934 года. 
Тогда это был самый передовой 
объект белорусской энергети-
ки. Правда, из-за отсутствия 
тепловых сетей станция обе-
спечивала своих потребителей 
только электроэнергией.

До 1941 года на ней было 
установлено четыре котла низ-
кого давления производитель-
ностью по 20 тонн пара в час 
и турбина мощностью всего  
4 МВт. Во время Великой  
Отечественной войны станции 
был нанесен огромный ущерб. 
Однако уже в конце октября 
1945 года был произведен пуск 
первого турбоагрегата.

В конце сороковых годов 
на станции ввели в эксплуа-
тацию еще три котла среднего 
давления и несколько турбин. 
Развитие электрической части 
Минской ТЭЦ-2 завершилось 
в 1955 году. К этому време-
ни мощность теплоэлектро-
централи достигла 31 МВт. 
Тепловая часть станции про-
должала развиваться. В сере-
дине пятидесятых годов ввели 
в строй еще один котел произ-
водительностью 105 тонн пара 
в час. А в феврале 1964 года 
было принято решение о стро-
ительстве пиковой котельной 
с четырьмя водогрейными 
котлами общей мощностью  
400 Гкал/час, что было успеш-
но реализовано в период с 
1968 по декабрь 1982 годов.

Новый этап развития Мин-
ской ТЭЦ-2 начался с момента 
выполнения крупномасштаб-
ной реконструкции в 2008–
2013 годах, что сделало Мин-
скую ТЭЦ-2 – одним из самых 
энергоэффективных объектов 
в республике.

– Это был совместный бе-
лорусско-китайский проект, в 
рамках которого на Минской 
ТЭЦ-2 установили два па-
рогазовых блока суммарной 
мощностью 65 МВт. До рекон-
струкции электрическая мощ-
ность Минской ТЭЦ-2 состав-
ляла 29 МВт, а теперь наша 
станция способна вырабаты-
вать 65 МВт электрической 
энергии. Проще говоря, если 
раньше предприятие было 
способно обеспечить энергией  
2,9 тыс. квартир, сейчас свет 
получают около 6,5 тыс., – 
рассказывает начальник Мин-
ской ТЭЦ-2 Игорь БОЖКО. 

Игорь Александрович тру-
дится в филиале «Минские 
тепловые сети» уже 24 года. 
Именно на ТЭЦ-2 в 1999 году 
с должности начальника сме-
ны котлотурбинного цеха на-
чинался его трудовой путь в 
энергетике. В последующем он 
был заместителем начальника 
и начальником КТЦ станции.

– Довелось поработать и 
начальником района тепло-
вых сетей, а когда был первый 
этап реконструкции Минской  
ТЭЦ-2 с установкой двух бло-
ков ПГУ, тогдашний руководи-

тель филиала «Минскэнерго» 
Евгений Олегович Воронов 
пригласил меня поучаствовать 
в данном мероприятии, пред-
ложив должность главного 
инженера. С тех пор рекон-
струкция ТЭЦ-2 не прекраща-
ется, мы постоянно находимся 
в стадии совершенствования, 
модернизации, выполнения 
энергосберегающих меро-
приятий, что также связано с 
работами по установке ново-
го оборудования, – отмечает 
Игорь Александрович.

Вот лишь некоторые пре-
ображения на станции. За 
последние годы на ТЭЦ-2 уда-
лось реконструировать глав-
ный корпус с установкой элек-
трокотлов мощностью 40 МВт. 
Работы по реконструкции 
главного корпуса продолжа-
ются. На станции должен по-
явиться новый энергетический 
котел производительностью 50 
тонн пара в час. Он будет уста-
новлен на смену двух старых, 
отработавших свой парковый 
ресурс.

– Вся реконструкция 
включает четыре очереди, – 
рассказывает заместитель 
главного инженера тепловой 
электростанции по эксплуа-
тации Андрей АКСЮЧИЦ. –  
В настоящее время ведутся 

работы по второму комплексу 
первой очереди, они должны 
завершиться до конца года. 
Будет в том числе выполнена 
замена морально устаревших 
питательных насосов, главного 
паропровода, отработавшего 
парковый ресурс, оборудова-
ния химводоподготовки под-
питки котлов. Техническое пе-
ревооружение ведется в усло-
виях действующего производ-
ства без остановки основного 
технологического процесса 
выработки электрической и 
тепловой энергии. В этом за-
ключается главная сложность, 
но мы справляемся.

К юбилею энергоисточник 
также подошел с модерниза-
цией систем газоснабжения, 
предусматривающей установ-
ку дополнительной дожимной 
компрессорной установки. Она 
будет способствовать повыше-
нию надежности газоснабже-
ния газотурбинных установок 
блоков ПГУ.

И это еще не все. В насто-
ящее время разрабатывается 
очередной проект реконструк-
ции. Он предусматривает, в 
частности, реконструкцию 
ГРУ 6 кВ, установку нового 
энергетического котла вме-
сто старых седьмого и вось-
мого, реконструкции ГРП-1,  
ГРП-2.

– И в дальнейшем имеются 
планы по модернизации систем 
подачи исходной воды из реки 
Свислочь.  Проектов много, 
все они, конечно, требуют вре-
мени для реализации. Но у нас 
есть главное – люди, – под-
черкивает Игорь Божко. – Все 
перечисленные выше резуль-
таты, реконструкции стан-
ции в условиях действующего  
оборудования, поддержание ее 
в исправном и работоспособ-
ном состоянии, выполнение 
основных технико-экономи-
ческих показателей – это за-
слуга в первую очередь нашего 
персонала, его напряженной 
каждодневной работы. Наши 
энергетики – высококлассные 
специалисты, обладающие не 
только классическими зна-
ниями, но еще и ответствен-
ностью, самоотдачей и эн-

тузиазмом. Средний возраст 
коллектива 35–40 лет. Наря-
ду с молодежью у нас продол-
жают трудиться и передавать 
свой опыт ветераны энерге-
тики. Они же воспитывают 
в младших коллегах чувство 
ответствен ности, командный 
дух, любовь к своей специ-
альности. Симбиоз молодости 
и зрелости дает свои плоды, а 
именно, помогает поддержи-
вать на высоком уровне ква-
лификацию нашего персонала.

На станции глубоко ува-
жают достижения своих 
предшест венников, работав-
ших на заре становления и 
развития энергетики и внес-
ших огромный вклад в созда-
ние надежной системы энерго-
снабжения Минска. Здесь чтят 
и подвиг подпольщиков, кото-
рые в годы войны были вынуж-
дены применять свои знания 
для противостояния захватчи-
кам. И тех работников и чле-
нов их семей, которые после 
освобождения Минска при-
шли сами, без приглашения, и 
приступили к разбору завалов. 
Всего за год с небольшим был 
восстановлен первый котел.  
О богатой истории ТЭЦ-2 не-
пременно рассказывают моло-
дым специалистам. По словам 
Игоря Божко, это не оставляет 
их равнодушными. 

– В этом году будет 30 лет, 
как я работаю на станции. За 
это время мне довелось пора-
ботать с такими Энергетиками, 
как Михаил Егорович Тепля-
ков, Александр Викентьевич 
Никитин, Владимир Алексан-
дрович Чигринов. Благодарен 
судьбе и за встречу с Алексан-
дром Александровичем Двор-
ко, который «сделал» из меня 
машиниста паровых турбин. 
Именно эти и многие другие 
люди сыграли большую роль в 
моем профессиональном ста-
новлении, – признается Ан-
дрей Аксючиц. 

По случаю 90-летия тепло-
электроцентрали на террито-
рии Минской ТЭЦ-2 установ-
лен памятник старому турбо-
генератору, который эксплуа-
тировался на станции с 1934 
года по 2019-й. Наработка 
турбоагрегата с начала эксплу-
атации на момент демонтажа 
составила 446 909 часов.

– Это дань уважения тру-
довым коллективам, которые 
создавали эту станцию, рекон-
струировали, восстанавлива-
ли ее. Хотелось бы пожелать 
коллективу, чтобы они помни-
ли об истоках создания ТЭЦ-2 
и достойно продолжили дело 
наших ветеранов, – надеется 
Игорь Божко.

Светлана ВАЩИЛО

ЮБИЛЕИ

Минская ТЭЦ-2  
отметила 90-летие

Минская ТЭЦ-2 
обеспечивает тепло-  
и энергоснабжение 
важных городских 
и республиканских 

объектов, а также ряда 
крупных предприятий – 
кондитерская фабрика 
«Коммунарка», завод 
медпрепаратов, завод 

имени Кирова, «Кристалл» 
и других.
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Что обсуждали 
на семинаре  
по тепловым 
сетям в Лиде?
С 29 февраля по 1 марта на 
базе филиала «Лидские теп-
ловые сети» РУП «Гродно-
энерго» прошел республикан-
ский семинар-совещание по 
эксплуатации тепловых сетей. 

На два дня в Лиде собра-
лись руководители и эксперты 
из ГПО «Белэнерго», а также 
из всех РУП-облэнерго, ОАО 
«Белэнергоремналадка», РУП 
«БЕЛТЭИ», РУП «Белнипи-
энергопром», а также ведуще-
го технического вуза страны –  
БНТУ. Со вступительным сло-
вом к участникам семинара об-
ратились заместитель министра 
энергетики Беларуси Ольга 
ПРУДНИКОВА, первый заме-
ститель генерального дирек-
тора – главный инженер ГПО 
«Белэнерго» Юрий ШМАКОВ 
и генеральный директор РУП 
«Гродноэнерго» Виктор ЖУК.

Спектр актуальных тем, ко-
торые обсуждали энергетики 
на семинаре, широкий: это и 
надежность работы оборудо-
вания сетей, анализ отказов и 
испытаний, а также предложе-
ния, как продлить срок службы 
ПИ-труб. Большая часть дис-
куссий касалась автоматиза-
ции и цифровизации объектов 
тепловых сетей. В этой части 
показательно взаимодействие 
филиала «ПСДТУ» РУП 
«Гродноэнерго» и филиалов 
тепловых сетей Гродненской 
энергосистемы. Энергетики из 
Бреста и Могилева в свою оче-
редь поделились опытом при-
менения стационарных детек-
торов сопротивления изоляции 
ПИ-труб с передачей данных 
на автоматизированные места 
работникам.

Как подчеркнула во время 
семинара Ольга ПРУДНИКО-
ВА, необходимо привести в 
соответствие с духом времени 
часть нормативных документов, 
чтобы эффективно продолжить 
развитие «цифры» и автома-
тизации, в том числе АСКУТЭ. 
Инвестиции в эти направления 
должны быть просчитаны и ис-
пользоваться продуктивно. 

Практическая часть меро-
приятия прошла на объекте 
филиала «Лидские тепловые 
сети» РУП «Гродноэнерго». 
Участники совещания озна-
комились с технической базой 
филиала, в том числе была 
продемонстрирована возмож-
ность тепловизионного мони-
торинга трубопроводов с ис-
пользованием дронов. 

Во второй день семинара 
опытом снижения тепловых 
потерь, сведения балансов, 
применения информацион-

но-графических систем поде-
лились участники из РУП-обл-
энерго и РУП «Белнипиэнер-
гопром». 

ДИАГНОСТИКА: КАК 
ДОБИТЬСЯ ТОЧНОСТИ

Один из актуальных вопросов 
для тепловиков – диагности-
ка технического состояния 
трубопроводов тепловых се-
тей в условиях плотной го-
родской застройки. Данную 
тему в своем докладе раскрыл 
главный инженер филиала 
«Гомельские тепловые сети» 
РУП «Гомельэнерго» Сергей 
УСТИНЕНКО.

Одна из задач, требующая 
решения, – увеличение точ-
ности результатов диагности-
ческих исследований трубо-
проводов и поиска утечек в 
них. Сложности в данном слу-
чае обусловлены прежде всего 
отсутствием доступа к диагно-
стируемой трубе практически 
по всей длине трассы трубо-
провода после ликвидации те-
пловых камер, а также влия-
нием многих механических и 
электромагнитных помех, име-
ющих как стационарный, так и 
нестационарный характер. 

Сергей Иосифович про-
анализировал помехоустойчи-
вость приборов для диагности-

ки трубопроводов, использу-
ющих корреляционный метод 
и метод «акустической томо-
графии». 

Как следует из доклада, кор-
реляционные течеискатели 
подвержены влиянию помех в 
значительно большей степени. 
Но и при использовании мето-
да акустической диагностики 
возникает вопрос о совпаде-
нии результатов диагностики 
с фактическим коррозионным 
состоянием труб.

Исходя из опыта проведения 
диагностики трубопроводов 
тепловых сетей, Сергей Усти-
ненко отмечает следующие не-
достатки данного акустическо-
го метода. Из-за повышенной 
вибрации и высокого уровня 
шума невозможно проводить 
акустическую диагностику 
участков тепловых сетей, кото-
рые заходят в строения (ЦТП, 
павильоны, тепловые узлы и 
т.д.). Участки с «критически-
ми» дефектами практически 
всегда определяются в местах 
пересечения теплотрассы 
смежными коммуникациями 
(водопровод, газовые трубо-
провода, электрические кабе-
ли и т.д.). Низкая возможность 
определения места утечки теп-
лоносителя на теплотрассах, 
проходящих под проезжей  
частью автомобильных дорог 

и вблизи них.  В связи с этим в 
филиале «Гомельские тепло-
вые сети» РУП «Гомельэнер-
го» принято решение о сме-
щении в случае необходимости 
рабочего времени персоналу, 
занятому на поиске координат 
утечки теплоносителя. Это 
оформляется соответствую-
щим приказом. Выход персо-
нала на поиск утечки осущест-
вляется в ночное время, таким 
образом минимизируется воз-
действие внешних факторов на 
результат (шум от движущего-
ся автотранспорта – основной  
из них).

Для исключения грубых 
ошибок диагностики трубо-
проводов приборами, исполь-
зующими корреляционный 
и акустический методы, до-
кладчик предлагает приме-
нять проверку достоверности 
результатов диагностики «на 
повторяемость» путем про-
ведения повторных сеансов 
диагностики и вскрытия про-
диагностированных участков 
для осуществления поинтер-
вальных замеров фактической 
толщины стенок труб.

Испытывать инноваци-
онные методы технического 
диагностирования состояния 
трубопроводов предложил 
начальник службы диагности-
ки тепловых сетей филиала 

«Гродненские тепловые сети» 
Алексей БОБРОВСКИЙ.

«Применение современ-
ных методов контроля в купе 
с уже имеющимися позволит 
сочетать преимущества раз-
ных подходов к диагностике, 
что позволит более эффектив-
но обнаруживать различные 
типы дефектов, а в случае с 
контролем состояния металла 
предизолированных трубо-
проводов, который с учетом 
прокладки первых ПИ-труб в 
начале 2000-х годов назревает 
достаточно остро, традицион-
ные методы диагностики и во-
все не подходят, что также под-
талкивает нас к применению 
современных решений», –  
отмечает докладчик.

Одно из предложений Грод-
ненских тепловых сетей – при-
смотреться к методу магнитной 
томографии, который позво-
ляет выявлять большинство 
известных дефектов.

В ходе своего доклада Алек-
сей Леонидович также вынес 
на обсуждение вопрос о целе-
сообразности использования 
внутритрубной диагностики и 
приборного парка на основе 
технологии направленных уль-
тразвуковых волн LRUT (Long 
Range Ultrasonic Testing). 
Первый считается на сегодня 
одним из самых достоверных, 
однако имеет недостатки в ско-
рости сканирования и требует 
вырезания лазового окна для 
помещения модуля сканиро-
вания, второй – относится к 
экспресс-методам и позволя-
ет обследовать протяженный 
участок трубопровода при  
обеспечении доступа в одной 
точке (например, шурфа).

АСКУТЭ

Опытом использования авто-
матизированной системы учета 
и контроля тепловой энергии 
(АСКУТЭ) на примере Костю-
кович поделился главный ин-
женер филиала «Могилевские 
тепловые сети» РУП «Моги-
левэнерго» Михаил ЛЕСУН. 

Необходимость получения 
оперативной информации о па-

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Прозрачность расчетов,  
диагностика ПИ-труб  
и цифровые двойники

«Для нас тепловыми 
потребителями является 
не только население. Это 

еще и промышленные 
потребители, которые 

работают на благо 
экономики страны, 

повышают наше с вами 
благосостояние, – общаясь 
с журналистами отметила 
Ольга ПРУДНИКОВА. –  

Семинар собрал самых 
передовых работников 
нашей энергосистемы, 
предприятий, которые 

активно внедряют новые 
технологии. Уверена, мы 

выработаем определенные 
решения и на уровне 

Министерства энергетики 
будут подготовлены 

соответствующие 
предложения по внесению 

их в нормативно-
правовые акты, которые 
регулируют сферу нашей 

деятельности».
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instagram.com/energybel В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

ПРОФСОЮЗНАЯ ЖИЗНЬ 

Телефоны: +375 (212) 49-28-70, 
+375 (212) 49-28-55,  
e-mail: uc@vitebsk.energo.by

СОЗДАЕМ И ВНЕДРЯЕМ IT-РЕШЕНИЯ  
И ПРОДУКТЫ В ОБЛАСТИ  
АВТОМАТИЗАЦИИ И УПРАВЛЕНИЯ

 разработка, продажа и внедрение ПО
 устройства контроля и автоматизации
 поверка и ремонт приборов учета тепла
  подготовка к поверке трансформаторов 

 тока и напряжения
 VR- и AR-технологии
 светодиодные решения

Филиал «Учебный центр»  
РУП «Витебскэнерго», 
210017, г. Витебск,  
ул. Полярная, 38А

https://myinex.by

14 марта на базе филиала 
«Минская ТЭЦ-4» РУП 
«Минскэнерго» прошел VII 
пленум Республиканского 
комитета Белорусского 
профессионального союза 
работников энергетики, 
газовой и топливной 
промышленности. Главной 
темой встречи стали итоги 
2023 года и планы на год 
нынешний.

В работе пленума приняли 
участие министр энергетики 
Республики Беларусь Виктор 
КАРАНКЕВИЧ, заместитель 
председателя ФПБ Вадим 
ГРАЧЕВ, а также генеральные 
директора «Белэнерго» Павел 
ДРОЗД и «Белтопгаз» Алек-
сей КУШНАРЕНКО.

Более 95% работников 
энергетической, газовой и 
топливной промышленности 
республики являются чле-
нами отраслевого профсою-
за. Председатель профсоюза 
Игорь ЖУР подчеркнул, что 
в минувшем году принимались 
все меры для достижения эф-
фективности работы органи-
заций и защите интересов ра-
ботников.

Приоритетное внимание 
профсоюз неизменно уделя-
ет вопросам охраны труда. 
Большую работу отраслевой 
профсоюз также проводит по 
защите трудовых прав и инте-
ресов молодежи, вовлечение 
ее во все сферы общественной 
жизни. Как итог – выстроен-
ная система молодежных сове-
тов, проведение образователь-
ных мероприятий, совместных 
акций. Важным событием 2023 
года стал проект «Достояние 
энергетики. Гомельщина»: мо-
лодежный актив отраслевого 
профсоюза принял участие в 
митинге-реквиеме у памятни-
ка энергетикам-ликвидаторам 
аварии на ЧАЭС, побывал на 
объектах Гомельской энерго-
системы. Кроме того, при со-
действии отраслевого проф-
союза учащиеся столичного 
энергоколледжа смогли позна-
комиться с объектами энерго-
системы Брестчины, посетили 
Белорусскую АЭС.

Выступая перед участ-
никами пленума, министр 
энергетики Беларуси Виктор  

Каранкевич подчеркнул, что 
отрасль развивается во многом 
благодаря активности и иници-
ативности профсоюза, его уме-
нию работать в коллективах,  
объединять людей.

Подводя итог, Игорь Жур 
отметил, что главное в работе 
отраслевого профсоюза – за-
щита трудовых и социальных 
интересов трудящихся, реали-
зация всех норм, предусмот-
ренных тарифными соглаше-
ниями и коллективными до-
говорами, и эта работа будет 
продолжена.

«Тесное взаимодействие с 
социальными партнерами и 
отраслевым министерством 
дает свои результаты. Благо-
даря совместной деятельности 
мы сегодня говорим о надеж-
ной бесперебойной работе 
энергетических объектов рес-
публики, достойном уровне 
зарплаты в отрасли, о хорошем 
микроклимате в коллективах, а 
главное – видим желание лю-
дей работать, реализовывать 
новые идеи, двигаться даль-
ше», – сказал Игорь Жур.

Он также напомнил, что 
год, в котором страна будет 
праздновать 80-летие со дня 
освобождения от немецко-фа-
шистских захватчиков и отме-
чать 120-летие профсоюзного 
движения, налагает большую 
ответственность на каждого. 
Игорь Михайлович выразил 
уверенность, что в Год качества 
многотысячный коллектив Бе-
лорусского профессионального 
союза работников энергетики, 
газовой и топливной промыш-
ленности сможет трудиться 
еще более эффективно и пока-
зывать высокие результаты.

energo.1prof.by

«Тесное взаимодействие  
с социальными партнерами 
и отраслевым министерством 
дает свои результаты»

1. Конструкции кабельные сборные  
(стойки кабельные – СК, длина от 400 до 2500мм, 
консоли кабельные – КК, (КК-110, КК-210,  
КК-410, КК-610), распорка стойки кабельной – 
РСК-61, основание стойки кабельной – ОСК-200) 
изготовлены согласно ТУ BY 190006177/005-2006.

2. Короба кабельные 
типа ККП:
ККП-0,06/0,2-6; ККП-0,06/0,4-6;  
ККП-0,11/0,2-6; ККП-0,11/0,4-6;  
ККП-0,11/0,6-6 изготовлены согласно  
ТУ BY 190006177/007-2007.

3. Короба кабельные типа КПП 
(КПН):
КПП (КПН) – 0,06/0,06-3;  
КПП (КПН) – 0,06/0,1-3;  
КПП (КПН) – 0,06/0,2-3;  
изготовлены согласно ТУ BY 
190006177/008-2009.

220019 г. Минск, п/з «Западная», ул. Монтажников, 37. 
Тел. 506 03 33 (приемная), 506 38 26 (отдел продаж)  
Факс (+37517)212 50 29. www.ecm.by. E-mail: mail@ecm.by

« Б Е Л Э Н Е Р Г О С Т Р О Й  Х О Л Д И Н Г »

ОАО «Электроцентрмонтаж» реализует:

раметрах теплоносителя горо-
да Костюковичи возникла при 
строительстве нового комби-
нированного теплоисточника 
и начала работ по реконструк-
ции ЦТП-1 и ЦТП-2.  Фили-
алом «Инженерный центр» 
РУП «Могилевэнерго» раз-
работан шкаф автоматизиро-
ванной системы контроля и 
учета тепловой энергии, пред-
назначенный для контроля 
учета потребляемой тепловой 
энергии у потребителя. В 2021 
году этими шкафами АСКУТЭ 
было оснащено порядка 60 
приборов учета потребителей.

«Теперь на единую дату от-
четного периода предоставля-
ется достоверная информации 
для расчетов за потребленную 
тепловую энергию. Благода-
ря АСКУТЭ планирование 
потребления тепловой энер-
гии каждого потребителя и 
полезного отпуска в целом по 
зоне теплоснабжения стало 
более эффективным. Кроме 
того, постоянный мониторинг 
за параметрами теплоносите-
ля и анализ режимов работы 
систем теплопотребления 
дал возможность оперативно 
выявлять отклонения и свое-
временно проводить меро-
приятия по их устранению. 
По двухканальным прибо-
рам учета тепловой энергии  
также можно оперативно 
выявлять утечки теплоно-
сителя», – перечисляет ре-
зультаты внедрения АСКУТЭ 
Михаил Николаевич. 

В Костюковичах также ре-
ализованы мероприятия для 
обеспечения достоверного 
учета тепловой энергии в мно-
гоквартирных жилых домах на 
нужды горячего водоснабже-
ния (ГВС). Шкафы и узлы 
учета тепловой энергии на 
ГВС смонтированы на грани-
це балансовой принадлежно-
сти на 30 домах, транзитные 
сети ГВС вынесены в пяти 
домах. Показания узлов учета 
выведены в АСКУТЭ. 

«В итоге расчеты с ЖКХ 
стали более прозрачные, по 
фактическому потреблению, 
без применения различных 
нормативов. Улучшилось и 
качество снабжения горя-
чей водой населения, в част-
ности, благодаря установке 
ограничительных диафрагм. В 
результате проведения нала-
дочных мероприятий снижен 
расход циркуляционной линии 
ЦТП-1, ЦТП-2 и обеспечен 
стабильный гидравлический 
режим потребителей», – от-
мечает Михаил Лесун.

В результате использова-
ния АСКУТЭ в филиале «Мо-
гилевские тепловые сети» 
как эффективного инстру-
мента контроля учета тепло-
вой энергии у потребителей 
и параметров теплоносителя, 
а также организации досто-
верного учета потребленной 
тепловой энергии просмат-
ривается уровень фактичес-
ких потерь по сравнению c 
нормативными величинами 
(начиная с апреля 2023 года): 
8,02% против 9,81%.

ЭЛЕКТРОННЫЕ МОДЕЛИ 

О создании электронных мо-
делей систем теплоснабжения 
производственного назначе-
ния рассказал начальник от-
дела схем теплоснабжения 

РУП «Белнипиэнергопром» 
Антон ТОЛСТОЙ.  РУП 
«Белнипиэнергопром» уже 
разработало и внедрило такие 
модели на нескольких энерго-
снабжающих предприятиях: в 
филиалах «Полоцкая ТЭЦ», 
«Новополоцкая ТЭЦ» и «Ор-
шанская ТЭЦ» РУП «Ви-
тебскэнерго», а также в Мо-
лодечненских электрических 
сетях РУП «Минскэнерго».

«Электронная модель по-
могает в работе всем техни-
ческим службам предприятий 
(эксплуатационной, ремонт-
ной, наладки, перспективного 
развития, в производствен-
но-техническом отделе), – 
отмечает Антон Толстой. – 
Для определения требуемого 
функционала разрабатывае-
мых нами программных моду-
лей для нужд каждой службы 
проводится аудит деятельнос-
ти инженерно-техническо-
го персонала предприятия. 
Универсальных решений не 
сущест вует, в каждом отдель-
ном случае мы применяем ин-
дивидуальный подход».

Реализованные «Белнипи-
энергопромом» программные 
модули высоко востребованы 
и облегчают работу персона-
ла: учет и паспортизация эле-
ментов тепловой сети, актов 
балансовой принадлежности; 
формирование годовых отче-
тов; регистрация и учет аварий 
и повреждений. Дополнитель-
но могут быть внедрены: про-

граммный модуль для системы 
оперативного дистанционно-
го контроля ПИ-труб, модуль 
для интеграции показаний 
приборов учета потребителей 
в электронной модели, мо-
ниторинг транспорта района 
тепловых сетей, получение 
результатов автоматического 
опроса датчиков затопления 
и приборов измерения сопро-
тивления изоляции ПИ-труб 
в онлайн-режиме и многое 
другое. 

«Автоматизация рабочих 
мест с использованием элек-
тронных моделей систем теп-
лоснабжения значительно 
экономит время на выполне-
ние большинства повседнев-
ных задач и упрощает работу 
во множестве служб экс-
плуатирующей организации. 
Это важный шаг в развитии 
современной энергетики», – 
делает вывод докладчик.

Начальник отдела схем 
теплоснабжения РУП «Бел-
нипиэнергопром» также 
обращает внимание на то, 
что разработка и внедрение 
электронных моделей систем 
теплоснабжения производ-
ственного назначения яв-
ляется одним из новых про-
грессивных направлений де-
ятельности РУП «Белнипиэ-
нергопром» и имеет широкие 
перспективы использования 
в эксплуатирующих предпри-
ятиях энергетики.

Подготовила Светлана ВАЩИЛО
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С 21 по 24 марта в Витебске 
прошел XXX юбилейный 
Международный турнир 
по мини-футболу среди 
работников энергетики, 
газовой и топливной 
промышленности.

В этом году в турнире приняли 
участие 27 команд из Белару-
си и России. Организатором 
соревнований при поддержке 
Министерства энергетики Рес-
публики Беларусь выступил 
Профсоюз Белэнерготопгаз.

«Турнир стал доброй тра-
дицией, которая объединяет  
людей, неравнодушных к 
спорту – энергичных, иници-
ативных, целеустремленных 
любителей мини-футбола. На 
соревнованиях выступают ко-
манды молодежи и ветеран-
ские сборные. Это свидетель-
ствует о популярности спорта 
и здорового образа жизни сре-
ди работников отрасли, спо-
собствует укреплению друж-
бы и расширению спортивных 
связей», – сказал в привет-
ственном слове председатель 
Профсоюза Белэнерготопгаз 
Игорь ЖУР.

Игорь Михайлович отметил, 
что в этом году проведение 
турнира посвящено 80-летию 
освобождения Беларуси от 
немецко-фашистских захват-
чиков. «Мы бережем и свято 
чтим память о событиях Ве-
ликой Отечественной войны. 
В уроках прошлого заложено 
благополучие будущего, –  
уверен руководитель отрас-
левого профсоюза. – Мы 
помним. Значит мы не просто 
существуем, но живем полно-
ценной жизнью».

С 2006 года турнир прово-
дится в 2 группах: среди моло-
дежных команд и среди команд 
ветеранов (40 лет и старше). 
В этом году в соревнованиях 
среди дружин-ветеранов, со-
бравших 9 команд, победила 
сборная РУП «Минскэнерго», 
одолевшая в финале сборную 
команду ГПО «Белэнерго», 
победителя прошлого года. 
Матч за третье место выиграл 
дебютант турнира – команда 
«Гомельоблгаз».

 «Мы ехали на турнир в 
предвкушении интересных и 
красивых игр. Так и получи-
лось! Играм предшествовала 
серьезная подготовка. Мы тре-
нировались под руководством 
нашего высококвалифици-
рованного тренера Владими-
ра Лушковского, участвуем в 
соревнованиях в любитель-
ской лиге по мини-футболу 
города Минска, – рассказал 
капитан команды-ветеранов 
РУП «Минскэнерго» Максим 
СТЕЛЬМАК, председатель 
Минской областной организа-
ции Профсоюза Белэнергото-
пгаз. – Что касается уровня 
команд соперников, практика 
показала, что без вливания 
«новой крови» в виде игроков, 
которые только перешагну-

ли 40-летний возраст, здесь 
добиваться результата будет 
проблематично. Отметил бы 
команду «Гомельоблгаз». Нам 
не удалось с ней встретиться, 
но по уровню игры она пока-
залась интересной. Ну и, разу-
меется, организация турнира в 
Витебске, как всегда, на высо-
ком уровне».

Второе место в турнире про-
комментировал заместитель 
генерального директора ГПО 
«Белэнерго» Андрей ШЕР-
ШЕНЬ: «В этом году нам не 
удалось выиграть борьбу за ку-
бок победителя. Но, несмотря 
на дух соперничества, царив-
ший на футбольном поле, в це-
лом атмосфера соревнований 

располагала к общению. Игра, 
которая объединяет миллионы 
по всему миру, в очередной раз 
объединила и сдружила энер-
гетиков и газовиков».

Чемпиона среди молодеж-
ных команд выясняли 18 дру-
жин. В итоге первое место в 
данной группе завоевали энер-
гетики из РУП «Брестэнер-
го». В финальном матче они 
вырвали звание победителя 
у команды «Витебскоблгаз» 
со счетом 2:1. Также в тройке 
призеров турнира – дружина 
РУП «Минскэнерго».

«Сложно говорить, когда 
переполняют эмоции. Все со-
перники были достойные, ни 
одной проходной игры у нас не 
было. Трудным выдался матч с 
брестской дружиной «Гефест» 
за выход из подгруппы. В це-
лом уровень турнира такой, 
что некоторые команды, я ду-
маю, могут и в высшей лиге по 
мини-футболу поучаствовать. 
Сегодня мы добились больших 
высот, можно сказать, сделали 
историю, ведь до этого момен-
та команда «Брестэнерго» не 
выигрывала международных 
турниров», – сразу после фи-
нального матча поделился впе-
чатлениями капитан команды 
молодежи РУП «Брестэнерго» 
Виталий ПАНАСЮК.

«Мы подошли к стартам в 
оптимальном составе, прав-
да, времени на то, чтобы сы-

граться не было.  Сражались 
от игры к игре. Все команды 
одинакового уровня, но, если 
мы победили, значит, где-то 
мы были сильнее», – поды-
тоживает результаты напада-
ющий молодежной команды 
«Брестэнерго» Александр 
ТАРАСЕНЯ, признанный луч-
шим бомбардиром турнира. За 
четыре соревновательных дня 
он забил порядка 15 голов.

«СКОРБИМ ВМЕСТЕ»

Награждение победителей 
проходило в центральном 
спортивном комплексе ФК 
«Витебск» 24 марта. В этот 
день в России был объявлен 
общенациональный траур в 
связи с терактом в «Крокус 
Сити Холле». Участники и 
гости международного тур-
нира почтили минутой мол-
чания память погибших во 
время стрельбы и пожара в 
Красногорске. Председатель 
Профсоюза Белэнерготоп-
газ Игорь Жур в своем об-
ращении к присутствующим  
выразил искренние соболез-
нования и поддержку род-
ственникам жертв теракта 
в России и солидарность с 
российским народом. К его 
словам также присоедини-
лись руководители «Витебск-
энерго» Андрей Панченко» и 
«Витебскоблгаз» Александр 
Бранцевич.

Почетные гости также вру-
чили награды лучшим игро-
кам турнира. Среди ветеран-
ских команд лучшим врата-
рем назван Сергей КОВАЛЬ 
(«Гомельоблгаз»), лучшим 
нападающим – Александр 
ЛУЖАНКОВ («Могилевэне-
ро»), лучшим бомбардиром 
– Сергей СОЛОВЕЙ («Бел-
энерго») и лучшим защитни-
ком – Владимир ЛУШКОВ-
СКИЙ («Минскэнерго»). Сре-
ди молодежных команд лучшим 
вратарем признан Алексей 
ХОДЫКО («Гроднооблгаз»), 
лучшим нападающим – Денис 
САВЧЕНКО (АО «ТГК-11», 
г. Омск), лучшим бомбарди-
ром – Александр ТАРАСЕНЯ 
(«Брест энерго»), лучшим за-
щитником – Артем ШУБКО 
(«Витебскоблгаз»).

«ХОТИМ ПРИЕХАТЬ ЕЩЕ»

За свою многолетнюю историю 
турнир стал визитной карточ-
кой белорусских энергетиков. 
Участие в нем в разные годы 
принимали команды из разных 
стран – от Франции до Китая. 
Здесь хлебосольно, тепло и ра-
душно встречают всех гостей. 
Но особенно ждут энергетиков 
из России. В этом году в Ви-
тебск приехали дружины АО 
«ТГК-11» (Омск), Кольской 
АЭС, Смоленской ГРЭС и АО 
«Донэнерго».

«Участие в этом турнире для 
нас было дебютным. Конечно, 
нам было интересно оценить 
уровень команд энергетиков 
и газовиков Беларуси, он дос-
таточно высокий, интересно 
было играть. У себя дома, в 
Омске, мы также «болеем» 
мини-футболом. Кроме того, 
команда «ТГК-11» участвует 
в международном турнире по 
мини-футболу на кубок ПАО 
«Интер РАО». Нынешние сос-
тязания в Витебске как раз ста-
ли для нас подготовительными 
перед кубком «Интер РАО».  
В целом международный тур-
нир понравился: новые ко-
манды, новые эмоции, новые 
знакомства, хорошая органи-
зация. Единственное, жалко, 
что не вышли в полуфинал.  

Но мы бы с радостью прие-
хали еще, исправиться, ска-
жем так», – поделился Денис 
САВЧЕНКО, капитан команды 
«ТГК-11».

Светлана ВАЩИЛО

СПРАВКА «ЭБ»

Первый турнир по мини-футбо-
лу на призы Республиканского 
комитета профсоюза энерге-
тиков состоялся в 1993 году и 
проходил на базе спортивного 
комплекса «Энергетик» Лу-
комльской ГРЭС. II Республи-
канский турнир по мини-фут-
болу походил в 1994 году.

С 2017 года турниры прово-
дятся в Витебске.

НЕ ЭНЕРГЕТИКОЙ ЕДИНОЙ

Красивые баталии  
в городе художников

Команда РУП «Брестэнерго» – чемпион в группе среди молодежных дружин

Игорь Жур вручает кубок за второе место Андрею Шершеню

Лучший защитник – 
Владимир Лушковский из 
«Минскэнерго»

Самый результативный 
бомбардир турнира – 
Александр Тарасеня из 
«Брестэнерго»
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Александр СЫМОНКО 
успешно совмещает в своей 
жизни несколько ролей. 
Более 35 лет он работает 
в энергетике, но также 
является руководителем 
спортивного клуба «Факел» 
и депутатом городского 
и районного совета 
депутатов. Кроме того, по 
его инициативе проводится 
открытый чемпионат 
Брестской области по жиму 
штанги лежа.

В этом году турнир состоялся в 
14-й раз. Он собрал 70 лучших 
спортсменов со всей Беларуси. 
При этом возрастной диапазон 
участников разный: самому 
юному – 14 лет, а старшему – 
60. Соревнования проходили 
по трем направлениям: жим 
классический, экипировочный 
и СОФТ в экипировке. 

«В течение шести лет у этих 
соревнований не было статуса, 
но я видел интерес со стороны 
людей, видел, что на турниры 
приезжают и состоявшиеся 
спортсмены со званиями. В 
итоге вышел на Федерацию 
пауэрлифтинга, после чего на-
шим турнирам придали статус 
открытого чемпионата Брест-
ской области. А началось все 
с того, что прошлый руково-
дитель центра Владимир Сте-
панович Кудако, с которым 
мы несколько раз проводили 
соревнования среди воспитан-
ников, умер на моих руках. На 
его похоронах я пообещал, что 
в честь его памяти буду про-
должать проводить турниры. И 
вот двадцать лет не нарушаю 
своего обещания», – делится 
Александр Сергеевич.

В этом году команда спор-
тивного клуба «Факел» заво-
евала второе общекомандное 
место. Его воспитанники «взя-
ли» 16 медалей. 

Чемпионат организован при 
поддержке генерального ди-
ректора РУП «Брестэнерго» 
Николая ВОДИЧА, председа-
теля объединенной профсоюз-
ной организации Сергея СКА-
ЛЯ, руководителей филиалов 
Андрея ЛИЧИКА и Евгения 
ГОРОВОГО, и.о. председате-
ля горисполкома Владимира 
ПИЛИПЦА. «Многие работ-
ники энергетики – воспитан-
ники нашего клуба. И я рад, 
что руководство все время нас 
поддерживает, ведь мы прово-
дим соревнования прежде все-
го для людей и города. Когда 
они проходят, у нас собирается 
большое количество зрителей. 

Для воспитанников эти турни-
ры очень важны. Да, это не Ев-
ропа, но здесь их мамы и папы, 
бабушки и дедушки. Когда они 
становятся на трибуну с на-
градой перед этими людьми, 
словами не передать эмоции, 
которые испытывают», – от-
мечает руководитель клуба 
«Факел».

Сам Александр Сергее-
вич с 1986-го года работает в 
филиале «Белоозерскэнерго-
ремонт». Начинал станочни-
ком, потом пару лет работал 
техником. Сейчас находится в 
должности ведущего специа-
листа по мобилизационной ра-
боте, является председателем 
профсоюзной организации и 
тренером спортивного клуба 
«Факел». Кроме того, он ма-
стер спорта по армрестлингу 
и кандидат мастера спорта по 
жиму штанги лежа. Александр 
уже пятый раз избирается де-
путатом городского совета де-
путатов и третий раз районного 
совета депутатов, а в прошлом 
году ему было присвоено зва-
ние «Почетный гражданин 
города Белоозерска», вручен 
Знак за развитие физической 
культуры и спорта Беларуси и 
грамота Совета министров.

О спортивном клубе «Фа-
кел» Александр узнал от бра-
та, когда вернулся из армии, 
пришел на первую трениров-
ку, а через полгода по сло-
жившимся обстоятельствам 
уже возглавил клуб. С тех пор 
прошло более 25 лет.

«Мне казалось, это важное 

дело. Хотелось делать добро, 
чтобы дети и другие местные 
жители смогли заниматься 
спортом. Мы с миру по нитке 
собирали спортивный инвен-
тарь для тренировок, сделали 
косметический ремонт в под-
вальном помещении. Изна-
чально у нас было всего две 
тренировочных группы, и все 
это осуществлялось на добро-
вольных началах. И тогда, и 
сейчас мы ставим перед собой 
задачу – отвлечь молодое по-
коление от улицы, научить их 
жить правильно, помогать сла-
бым, а также уметь выживать 
в любых сложных условиях. 
Ведь спорт дисциплинирует и 
как раз развивает в человеке 
все эти качества. А когда у де-
тей все хорошо, они достигают 
успеха во всех начинаниях. У 
меня же от этого еще больше 
вырастают крылья. Хочется 
делать еще больше хорошего, 
не останавливаться», – обра-
щает внимание руководитель 
клуба.

Так получилось, что в 2021 
году здание, где располагал-
ся спортивный клуб, начали 
реконструировать, делать из 
него арендное жилье. Работ-
никам и воспитанникам при-
шлось искать новое место, 
чтобы продолжать работу. В 
2022-м году клуб «Факел» 
переместился из небольшого 
подвального помещения в но-
вое, которое находится в цен-
тре Белоозерска. Сейчас там 
есть все необходимые удоб-
ства, современные тренажеры 

и оборудование. «Благодаря 
неравнодушным руководите-
лям «Брестэнерго» и, прежде 
всего, директору филиала 
«Березовская ГРЭС» Андрею 
Сергеевичу Личику спортив-
ный клуб «Факел» получил 
новое помещение. Это было 
как глоток воздуха для жите-
лей города, детей Белоозерска, 
энергетиков. У них появилось 
отличное место, куда они мо-
гут прийти и бесплатно поза-
ниматься спортом. В 2023-м к 
нам приезжал министр спорта 
и туризма. Он увидел, как мно-
го детей, работников энергети-
ки занимается в клубе, и был 
приятно удивлен», – вспоми-
нает Александр.

Сейчас в клубе занимается 
несколько групп – младшая 
и старшая. Также проводятся 
занятия с трудными подростка-
ми и детьми с инвалидностью. 
«Мне нравится работать с 
трудными подростками. Мы в 
клубе большое внимание уде-
ляем их воспитанию. Они не 
предадут и не подведут, глав-
ное – найти с ними общий 
язык, разговаривать, тогда 
они и достигают больших ре-
зультатов. Вообще мы прежде 

всего даем общее физическое 
развитие детям, учим их при-
нимать правильные решения и 
делать добро. Конечно, учеба в 
школе – это важно. Но также 
важно быть всесторонне раз-
витым человеком, нужно быть 
подготовленным ко взрослой 
жизни», – подчеркивает Алек-
сандр Сымонко.

В этом году в «Факел» на-
брали около 70 человек. Как 
отмечает руководитель клуба, 
для них важнее всего дисци-
плина и уважение друг к другу.

«У нас нет в коллективе ни 
старших, ни младших, ни авто-
ритетов. Все ребята знают, как 
важна дисциплина. Например, 
если будет одно предупрежде-
ние, занятие еще можно про-
должить, но если есть второе, 
то можно сразу отправляться 
домой. Если честно, то дети к 
нам приходят с большим эн-
тузиазмом и удовольствием, 
потому что мы выстраиваем 
здоровый коллектив. Я и сам 
занимаюсь этим в свое удо-
вольствие и в дальнейшем 
планирую не останавливаться 
в своей деятельности», – за-
ключает Александр Сергеевич.

Ольга КОРНЕЕНКО

НЕ ЭНЕРГЕТИКОЙ ЕДИНОЙ

• муфты для силовых кабелей
 на напряжение 1;10кВ;
• устройства отпугивания птиц 
УОП-Т, УОП-В;
• щитки учета электроэнергии
выносные ЩУЭВ-У1;
• щитки распределительные 
силовые 
универсальные ЩРСУ-У1;
• крепления полимерные
 универсальные КПУ-У1;
• корпуса щитков 
распределительных 
силовых универсальных;
• таблички информационные 
полимерные;
• бирки полимерные;
• пломбы полимерные;
• наконечники, гильзы 
алюминиевые;
• приборы учета 
электроэнергии.

ФИЛИАЛ «ИНЖЕНЕРНЫЙ 
ЦЕНТР» РУП «ГОМЕЛЬЭНЕРГО»

РЕАЛИЗУЕТ:

МИНИСТЕРСТВО ЭНЕРГЕТИКИ РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ
ГПО «БЕЛЭНЕРГО»

247500, Гомельская область, г. Речица, 1-й переулок Светлогорский, 3.
Тел/факс +375 2340 6-23-93, e-mail: in_center@gomel.energo.net

«К нам приходят с большим 
энтузиазмом и удовольствием»
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Энергетики активно 
готовятся к пропуску 
весеннего половодья. 
Причем не только в 
теории, но и на практике. 
Так, в Столбцовских 
электрических сетях 
РУП «Минскэнерго» 
проведена штабная 
тренировка аварийно-
восстановительных работ 
в условиях паводкового 
затопления.

В тренировке приняли участие 
первый заместитель генераль-
ного директора – главный 
инженер ГПО «Белэнерго» 
Юрий ШМАКОВ, замести-
тель главного инженера ГПО 
«Бел энерго» по электро-
технической части Валерий 
ПОРШНЕВ, а также предста-
вители РУП «Минскэнерго», 
РУП-облэнерго, Столбцов-
ского РОЧС.

По легенде учений, в зоне 
обслуживания Столбцовских 
ЭС случился разлив реки Не-
ман, в результате чего были 
затоплены опоры 10 кВ, в том 
числе одна (две) повредились.

«Представители Столбцов-
ских ЭС продемонстрировали, 
как они способны работать в 
такой аварийной ситуации, – 
рассказывает заместитель на-

чальника управления эксплу-
атации электрических сетей 
ГПО «Белэнерго» Алексей 
КОРОЛЬКОВ. – Они вывели 
поврежденный участок воздуш-
ной линии в разряд недейству-
ющего, выполнили демонтаж 

перемычек на анкерно-угловых 
опорах 10 кВ. Обесточенные 
потребители в свою очередь 
были запитаны от передвижной 
дизельной электростанции на 
комплектной трансформатор-
ной подстанции».

Программа тренировочных 
учений также включала вне-
очередной осмотр находящегося 
в зоне затопления участка ВЛ 
110 кВ Столбцы-Вишневец с 
использованием плавательных 
средств в пойме реки Неман.

«В частности, было проде-
монстрировано, как это можно 
сделать с применением лодки 
МЧС и вездехода на гусенич-
ном ходу, который имеется на 
вооружении у Столбцовских 
ЭС. Мы вместе со службой 
линий проплыли на вездехо-
де достаточно протяженный 
участок и тем самым показали 
эффективность данной техники 
в условиях негативных послед-
ствий весеннего половодья», – 
отмечает Алексей Корольков. 

В завершение участники ме-
роприятия обсудили результа-
ты проведенной тренировки и 
детально разобрали действия 
персонала. Готовность фили-
ала обеспечить безопасность 
и надежность эксплуатации 
электрических сетей в усло-
виях весеннего паводка и, как 
следствие, надежность элек-
троснабжения потребителей 
были оценены на высоком 
уровне.

Проведение подобных тре-
нировочных мероприятий по-
зволяет в реальных условиях 
проверить знания и практиче-
ские навыки персонала, уме-
ние оперативно принимать 
верные решения в сложных 
ситуациях, действовать быстро 
и слаженно.

Светлана ВАЩИЛО
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АРХИВ НОМЕРОВ

ВМЕСТЕ ЗА БЕЗОПАСНОСТЬ

МИРОВЫЕ НОВОСТИ

Готовы встретиться с «большой водой»

В «Росатоме» разработали 
технологию извлечения 
редкоземельных металлов
Сложную как с финансовой точки 
зрения, так и с технологической 
точки зрения добычу редкозе-
мельных металлов освоил Горно-
рудный дивизион Госкорпорации 
«Росатом». Выполненный про-
ект предусматривает, что про-
изводство церия, лантана, нео-
дима, празеодима и концентрата 
среднетяжелой группы редко-
земельных элементов (самарий, 
гадолиний, европий) будет орга-
низовано на ОАО «Соликамский 
магниевый завод» (ОАО «СМЗ», 
предприятие горнорудного диви-
зиона Росатома). Сырьем для 
производства редкоземельных 
элементов станет лопаритовый 
концентрат, который добывает 
и обогащает другое предприятие 

дивизиона – ООО «Ловозер-
ский горно-обогатительный 
комбинат» (ООО «Ловозерский 
ГОК»).

«Суть технологии в том, что 
концентрат карбоната РЗМ, вы-
пускающийся АО «СМЗ», рас-
творяется в азотной кислоте. 
Получается нитратный раствор 
редкоземельных элементов. Из 
него электроокислением и после-
дующей экстракцией извлекается 
церий. Из оставшегося раствора 
с помощью экстракционного раз-
деления последовательно извле-
каются другие редкоземельные 
элементы (РЗЭ). Затем – стадии 
осаждения, сушки и прокалки», –  
объяснили в «Росатоме».

rosatom.ru

Производство 
атомной энергии 
побьет рекорды  
в 2025 году
При этом потребление ископаемого топлива 
снизится, прогнозирует Международное 
энергетическое агентство (МЭА) в своем 
отчете.

Прогноз основан на планах Китая, Индии, Юж-
ной Кореи и некоторых европейских стран в 
ближайшем будущем ввести в эксплуатацию 
новые ядерные реакторы, которые в настоя-
щее время находятся на стадии строительства. 
На рынок также должны вернуться несколько 
японских ядерных реакторов, работа которых 
была приостановлена с 2011 года.

Согласно прогно-
зам, спрос на электро-
энергию также уве-
личится, поскольку 
многие низкоуглерод-
ные технологии, такие 
как электромобили и 
тепловые насосы, ра-
ботают на электриче-
стве, а не на нефти или 
газе. В целом спрос 
на электроэнергию в 
прошлом году вырос 
на 2,2%, и этот спрос 
увеличится в среднем 
на 3,4% с 2024 по 
2026 год.

rossaprimavera.ru


